



## **La Croix-Rouge pendant la guerre civile russe (1917-1921)**

Prof. ord. Jean François Fayet

Date / Datum : **04.12.2023 / 19h**

Lieu / Ort : **MIS 03 Salle 3115**

Avenue de l'Europe 20, 1700 Fribourg

*Conférence organisée par la Fachschaft Historia*

Par son caractère fragmentaire, mélange de conflits identitaires, sociaux, idéologiques, où les populations civiles sont au premier plan, et où se mêlent acteurs nationaux et internationaux, la guerre civile russe préfigure les “nouvelles guerres” de la fin du XXe siècle. Outre les violences physiques et psychologiques (nombreux cas de névroses), les populations furent soumises aux épidémies (le typhus exanthématique, la grippe espagnole, le choléra) et à la faim, faisant de ce conflit un dramatique laboratoire de l’action humanitaire moderne pour l’ensemble du mouvement de la Croix-Rouge — les Sections nationales dont la Société russe de la Croix-Rouge, le Comité international (CICR) et la Ligue des Croix-Rouge fondée en mars 1919. En termes de pratiques qu’il a fallu inventer dans l’urgence : des Croix-Rouge en mouvement perpétuel en raison du déplacement des fronts. Et de droit : la volonté de codifier dans le droit humanitaire international l’extension de son champ d’intervention aux guerres civiles. La question avait figuré à l’ordre du jour de la conférence internationale des Croix-Rouge qui s’était tenue à Washington en mai 1912. Mais elle avait été retirée à la suite de la violente hostilité du représentant russe ! Elle va hanter le mouvement Croix-Rouge pendant toute la période de la Guerre civile et bien au-delà.

Jean-François Fayet

Pour toute demande de renseignement : [fs-geschichte@unifr.ch](mailto:fs-geschichte@unifr.ch)